



RENCANA PROGRAM KEGIATAN PERKULIAHAN SEMESTER (RPKPS)

Kode / Nama Mata Kuliah	: Hukum Bisnis	Revisi ke	: 1
Satuan Kredit Semester	: 2 (dua) SKS	Tgl revisi	: 27 Februari 2009
Jml Jam kuliah dalam seminggu	: 100 menit.	Tgl mulai berlaku	: 9 Februari 2009
		Penyusun	: A. Soegihartono, SE, MM.
Jml Jam kegiatan laboratorium	: jam	Penanggungjawab Keilmuan	: A. Soegihartono, SE, MM.

Deskripsi Mata kuliah : Mata kuliah ini merupakan mata kuliah untuk pemahaman dan mendalami berbagai permasalahan yang berkaitan dengan hukum bisnis yang ada di Indonesia.

Standar Kompetensi : Mampu untuk memahami , mengerti, dan menerapkan hukum bisnis yang ada di Indonesia.

Pertemuan ke :	Kompetensi Dasar	Indikator	Pokok Bahasan/Materi	Aktifitas Pembelajaran	Rujukan
1	Mahasiswa setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mampu memahami dan memiliki pengetahuan tentang sistem hukum di Indonesia	Pemahaman pada arti sistem hukum bisnis di Indonesia	<ul style="list-style-type: none"> - Arti Hukum - Hukum ekonomi dan Bisnis - Ruang lingkup Hukum Bisnis - Sumber-sumber hukum bisnis 	Aktifitas pembelajaran menggunakan metode ceramah dan diskusi, prosentasi menggunakan LCD, dan untuk mendukung materi perkuliahan mahasiswa diberi tugas berupa soal kasus.	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengantar Hukum Bisnis, Dr. Jamal Wiwoho, S.H., M.Hum, (2008), Penerbit LPP UNS. 2. Aspek Hukum Dalam Bisnis, Gunawan Widjya, (2006), Penerbit Prenada Media. 3. Hukum Bisnis untuk Perusahaan, Abdul R. Saliman, SH. MM dkk,(2007), Penerbit Kencana

2	Mahasiswa setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mampu memahami dan memiliki pengetahuan tentang sistem hukum di Indonesia	Pemahaman pada bagaimana sistem hukum bisnis yang ada di Indonesia	Pemahaman tentang : <ul style="list-style-type: none"> - Pengertian tentang sistem - Sistem hukum - Sistem hukum Indonesia - Pengertian Manajemen - Hubungan manajemen dengan hukum bisnis 	Aktifitas pembelajaran menggunakan metode ceramah dan diskusi, prosentasi menggunakan LCD, dan untuk mendukung materi perkuliahan mahasiswa diberi tugas berupa soal kasus.	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengantar Hukum Bisnis, Dr. Jamal Wiwoho, S.H., M.Hum, (2008), Penerbit LPP UNS. 2. Aspek Hukum Dalam Bisnis, Gunawan Widjya, (2006), Penerbit Prenada Media. 3. Hukum Bisnis untuk Perusahaan, Abdul R. Saliman, SH. MM dkk,(2007), Penerbit Kencana
3	Mahasiswa setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mampu memahami dan memiliki pengetahuan tentang sistem hukum di Indonesia	Pemahaman pada bagaimana sistem hukum bisnis yang ada di Indonesia	Pemahaman tentang : <ul style="list-style-type: none"> - Subyek hukum - objek hukum - Sistematika hukum 	Aktifitas pembelajaran menggunakan metode ceramah dan diskusi, prosentasi menggunakan LCD, dan untuk mendukung materi perkuliahan mahasiswa diberi tugas berupa soal kasus.	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengantar Hukum Bisnis, Dr. Jamal Wiwoho, S.H., M.Hum, (2008), Penerbit LPP UNS. 2. Aspek Hukum Dalam Bisnis, Gunawan Widjya, (2006), Penerbit Prenada Media. 3. Hukum Bisnis untuk Perusahaan, Abdul R. Saliman, SH. MM dkk,(2007), Penerbit Kencana
4	Mahasiswa setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mampu memahami dan memiliki pengetahuan tentang hukum jaminan	Pemahaman pada hukum jaminan	<ul style="list-style-type: none"> - Pentingnya lembaga jaminan - Pengertian, fungsi dan ruang lingkup hukum jamiana - Macam-macam jaminan - Lembaga-lembaga jamiana di Indonesia 	Aktifitas pembelajaran meng Aktifitas pembelajaran menggunakan metode ceramah dan diskusi, prosentasi menggunakan LCD, dan untuk mendukung materi perkuliahan mahasiswa diberi tugas berupa soal kasus	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengantar Hukum Bisnis, Dr. Jamal Wiwoho, S.H., M.Hum, (2008), Penerbit LPP UNS. 2. Aspek Hukum Dalam Bisnis, Gunawan Widjya, (2006), Penerbit Prenada Media. 3. Hukum Bisnis untuk Perusahaan, Abdul R. Saliman, SH. MM dkk,(2007), Penerbit Kencana
5	Mahasiswa setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mampu memahami dan memiliki pengetahuan tentang Kontrak bisnis (perjanjian)	Pemahaman tentang berbagai macam permasalahan dan persoalan yang terdapat dalam kontrak bisnis	<ul style="list-style-type: none"> - Penertian, syarat sahnya, asas dan sumber hukum kontrak - Resiko , wanprestasi, dan keadaan memaksa - Macam-macam dan berakhirnya kontrak - Perjanjian menurut prinsip ekonomi syariah - Bentuk kontrak dan penulisan 	Aktifitas pembelajaran meng Aktifitas pembelajaran menggunakan metode ceramah dan diskusi, prosentasi menggunakan LCD, dan untuk mendukung materi perkuliahan mahasiswa diberi tugas berupa soal kasus	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengantar Hukum Bisnis, Dr. Jamal Wiwoho, S.H., M.Hum, (2008), Penerbit LPP UNS. 2. Aspek Hukum Dalam Bisnis, Gunawan Widjya, (2006), Penerbit Prenada Media. 3. Hukum Bisnis untuk Perusahaan, Abdul R. Saliman, SH. MM dkk,(2007), Penerbit Kencana



6	Mahasiswa setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mampu memahami dan memiliki pengetahuan tentang Bentuk-bentuk organisasi bisnis	Pemahaman tentang usaha, pengusaha, dan perusahaan, sumber pengaturan, bentuk-bentuk organisasi bisnis, pendaftaran perusahaan, surat ijin usaha (SIUP)	<ul style="list-style-type: none"> - Pengertian usaha, pengusaha, dan perusahaan - Sumber-sumber pengaturan - Bentuk organisasi bisnis: Perusahaan Dagang, Persekutuan perdata, Firma, CV, PT - Pendaftaran Perusahaan SIUP 	Aktifitas pembelajaran menggunakan metode ceramah dan diskusi, prosentasi menggunakan LCD, dan untuk mendukung materi perkuliahan mahasiswa diberi tugas berupa soal kasus	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengantar Hukum Bisnis, Dr. Jamal Wiwoho, S.H., M.Hum, (2008), Penerbit LPP UNS. 2. Aspek Hukum Dalam Bisnis, Gunawan Widjya, (2006), Penerbit Prenada Media. 3. Hukum Bisnis untuk Perusahaan, Abdul R. Saliman, SH. MM dkk,(2007), Penerbit Kencana
7	Mahasiswa setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mampu memahami dan memiliki pengetahuan tentang Bentuk-bentuk organisasi bisnis	Pemahaman tentang usaha, pengusaha, dan perusahaan, sumber pengaturan, bentuk-bentuk organisasi bisnis, pendaftaran perusahaan, surat ijin usaha (SIUP)	<ul style="list-style-type: none"> - Koperassi - Pegadaian - Yayasan 	Aktifitas pembelajaran menggunakan metode ceramah dan diskusi, prosentasi menggunakan LCD, dan untuk mendukung materi perkuliahan mahasiswa diberi tugas berupa soal kasus	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengantar Hukum Bisnis, Dr. Jamal Wiwoho, S.H., M.Hum, (2008), Penerbit LPP UNS. 2. Aspek Hukum Dalam Bisnis, Gunawan Widjya, (2006), Penerbit Prenada Media. 3. Hukum Bisnis untuk Perusahaan, Abdul R. Saliman, SH. MM dkk,(2007), Penerbit Kencana
8	Mahasiswa setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mampu memahami dan memiliki pengetahuan tentang Merger, Konsolidasi dan Akuisi	Pemahaman pada Tujuan, Pengertian dan kekurangan dan kelebihan dari : Merger Konsolidasi dan akuisi	<ul style="list-style-type: none"> - Tujuan merger , konsolidasi dan akuisi - Pengertian merger, konsolidasi dan akuisi - Kelebihan dan kekurangan merger, konsolidasi dan akuisi 	Aktifitas pembelajaran menggunakan metode ceramah dan diskusi, prosentasi menggunakan LCD, dan untuk mendukung materi perkuliahan mahasiswa diberi tugas berupa soal kasus	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengantar Hukum Bisnis, Dr. Jamal Wiwoho, S.H., M.Hum, (2008), Penerbit LPP UNS. 2. Aspek Hukum Dalam Bisnis, Gunawan Widjya, (2006), Penerbit Prenada Media. 3. Hukum Bisnis untuk Perusahaan, Abdul R. Saliman, SH. MM dkk,(2007), Penerbit Kencana

9	Pemahaman tentang persoalan-persoalan tentang kepailitan	Pemahaman tentang persoalan-persoalan tentang kepailitan	<ul style="list-style-type: none"> - Sejarah kepailitan - Beberapa pengertian kepailitan - Akibat dijatuhkannya pailit - Golongan orang berpiutang - Pengurusan harta pailit - Keadaan hukum debitor setelah pemberesan - PKPU - Pengadilan Niaga 	Aktifitas pembelajaran menggunakan metode ceramah dan diskusi, prosentasi menggunakan LCD, dan untuk mendukung materi perkuliahan mahasiswa diberi tugas berupa soal kasus	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengantar Hukum Bisnis, Dr. Jamal Wiwoho, S.H., M.Hum, (2008), Penerbit LPP UNS. 2. Aspek Hukum Dalam Bisnis, Gunawan Widjya, (2006), Penerbit Prenada Media. 3. Hukum Bisnis untuk Perusahaan, Abdul R. Saliman, SH. MM dkk,(2007), Penerbit Kencana
10	Mahasiswa setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mampu memahami dan memiliki pengetahuan tentang Paten	Pemahaman masalah dan persoalan paten	<ul style="list-style-type: none"> - Ruang lingkup paten - Permohonan paten - Pengalihan dan lisensi paten - Pembatalan paten - Paten sederhana - PCT & TRIP 	Aktifitas pembelajaran menggunakan metode ceramah dan diskusi, prosentasi menggunakan LCD, dan untuk mendukung materi perkuliahan mahasiswa diberi tugas berupa soal kasus	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengantar Hukum Bisnis, Dr. Jamal Wiwoho, S.H., M.Hum, (2008), Penerbit LPP UNS. 2. Aspek Hukum Dalam Bisnis, Gunawan Widjya, (2006), Penerbit Prenada Media. 3. Hukum Bisnis untuk Perusahaan, Abdul R. Saliman, SH. MM dkk,(2007), Penerbit Kencana
11	Mahasiswa setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mampu memahami dan memiliki pengetahuan tentang Merek	Pemahaman semua yang berhubungan dengan permasalahan merek	<ul style="list-style-type: none"> - Ruang lingkup merek - Permohonan pendaftaran merek - Pendaftaran merek - Pengalihan atas merek terdaftar - Merek Kolektif - Indikasi geografis dan indikasi asal - Penghapusan dan pembatalan merek - Sengketa merek 	Aktifitas pembelajaran menggunakan metode ceramah dan diskusi, prosentasi menggunakan LCD, dan untuk mendukung materi perkuliahan mahasiswa diberi tugas berupa soal kasus	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengantar Hukum Bisnis, Dr. Jamal Wiwoho, S.H., M.Hum, (2008), Penerbit LPP UNS. 2. Aspek Hukum Dalam Bisnis, Gunawan Widjya, (2006), Penerbit Prenada Media. 3. Hukum Bisnis untuk Perusahaan, Abdul R. Saliman, SH. MM dkk,(2007), Penerbit Kencana
12	Mahasiswa setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mampu memahami dan memiliki pengetahuan tentang hak cipta	Pemahaman semua masalah yang timbul mengenai hak cipta	<ul style="list-style-type: none"> - Ruang lingkup hak cipta - Fungsi dan sifat hak cipta - Hak ekonomis dan hak moral 	Aktifitas pembelajaran menggunakan metode ceramah dan diskusi, prosentasi menggunakan LCD, dan untuk	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengantar Hukum Bisnis, Dr. Jamal Wiwoho, S.H., M.Hum, (2008), Penerbit LPP UNS. 2. Aspek Hukum Dalam Bisnis,

			<ul style="list-style-type: none"> - Hak terkait - Ciptaan derivatif - Pendaftaran hak cipta - Lisensi - Pelanggaran hak cipta - Ketentuan pidana 	mendukung materi perkuliahan mahasiswa diberi tugas berupa soal kasus	<p>Gunawan Widjya, (2006), Penerbit Prenada Media.</p> <p>3. Hukum Bisnis untuk Perusahaan, Abdul R. Saliman, SH. MM dkk, (2007), Penerbit Kencana</p>
13	Mahasiswa setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mampu memahami dan memiliki pengetahuan tentang Asuransi	Pemahaman tentang asuransi	<ul style="list-style-type: none"> - Beberapa pengertian - Pengaturan - Prinsip-prinsip dalam asuransi dan pertanggungungan - Bentuk dan isi perjanjian atau pertanggungungan - Risiko dalam asuransi atau pertanggungungan 	Aktifitas pembelajaran menggunakan metode ceramah dan diskusi, presentasi menggunakan LCD, dan untuk mendukung materi perkuliahan mahasiswa diberi tugas berupa soal kasus	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengantar Hukum Bisnis, Dr. Jamal Wiwoho, S.H., M.Hum, (2008), Penerbit LPP UNS. 2. Aspek Hukum Dalam Bisnis, Gunawan Widjya, (2006), Penerbit Prenada Media. 3. Hukum Bisnis untuk Perusahaan, Abdul R. Saliman, SH. MM dkk, (2007), Penerbit Kencana
14	Mahasiswa setelah mengikuti perkuliahan ini diharapkan mampu memahami dan memiliki pengetahuan tentang Perlindungan konsumen dan antimonopoli	Pemahaman tentang perlindungan konsumen dan anti monopoli	<ul style="list-style-type: none"> - Perlindungan konsumen - Monopoli dan persaingan usaha tidak sehat 	Aktifitas pembelajaran menggunakan metode ceramah dan diskusi, presentasi menggunakan LCD, dan untuk mendukung materi perkuliahan mahasiswa diberi tugas berupa soal kasus	<ol style="list-style-type: none"> 1. Pengantar Hukum Bisnis, Dr. Jamal Wiwoho, S.H., M.Hum, (2008), Penerbit LPP UNS. 2. Aspek Hukum Dalam Bisnis, Gunawan Widjya, (2006), Penerbit Prenada Media. 3. Hukum Bisnis untuk Perusahaan, Abdul R. Saliman, SH. MM dkk, (2007), Penerbit Kencana



Level Taksonomi :

Pengetahuan	100 %
Pemahaman	95 %
Penerapan	100 %
Analisis	90 %
Sintesis	90 %
Evaluasi	95 %

Komposisi Penilaian :

Aspek Penilaian	Prosentase
Ujian Akhir Semester	30 %
Ujian Tengah Semester	20 %
Tugas Mandiri	10 %
Keaktifan Mahasiswa	10 %
Komponen lain (jika ada)	30 %
Total	100 %

4. Daftar Referensi

- Wajib : 1. Hukum Bisnis untuk perusahaan, teori dan contoh kasus, Abdul R. Saliman, SH.MM, Hermansyah, SH. M.Hum., Ahmad Jalis, SH. MA. (2007), Penerbit Kencana Prenada Media Group.
 2. Seri Aspek Hukum Dalam Bisnis, Gunawan Widjaja, (2006), Penerbit Penada Media
- Anjuran : 1. Pengantar Hukum Bisnis, Dr. Jamal Wiwoho, S.H., M.Hum, (2008), Penerbit Lembaga Pengembangan Pendidikan (LPP) UNS dan UPT Penerbit dan Percetakan UNS (UNS Press)

Disusun oleh :	Diperiksa oleh :		Disahkan oleh :
Dosen Pengampu	Penanggungjawab Keilmuan	Program Studi	Dekan
Soegihartono, SE, MM	Soegihartono, SE, MM	Dian Prawita Sari, SE, MM	DR. Agus Prayitno